



# La UCLM mantiene su oferta de plazas

Universidad de Castilla ~ La Mancha

mayo 09

## INFOCAMPUS

87

Publicación mensual de información académica

**“El Documento de Plantilla ajustará la RPT del profesorado a los nuevos títulos” > 14**

El vicerrector de Profesorado de la Universidad de Castilla-La Mancha, Pablo Cañizares, detalla en una entrevista con INFOCAMPUS los retos de la institución académica en su ámbito de responsabilidad, incidiendo en los cambios que introducirá el nuevo documento de plantilla para adaptar su estructura a las exigencias del Espacio Europeo de Educación Superior.



**AENOR certifica el laboratorio de Seguridad y Salud Laboral del ITQUIMA > 17**

El laboratorio de Análisis de Riesgos, Seguridad y Salud Laboral del Instituto de Tecnología Química y Medioambiental ha obtenido el certificado de calidad de su sistema de gestión y análisis, conforme a los requisitos de la norma UNE-EN ISO 9001:2008 y el certificado de IQNet por parte de AENOR. Es el primer laboratorio de la región que obtiene esta acreditación.



**El 98% de los licenciados en Medicina por la UCLM aprueba el MIR > 10**

Cincuenta y seis de los cincuenta y siete licenciados en Medicina por la Universidad de Castilla-La Mancha que concurren a la última convocatoria del MIR han obtenido una plaza. Estos datos vuelven a avalar la metodología de aprendizaje de la Facultad de Medicina de Albacete, que logra unos excelentes resultados en los exámenes de Médico Interno Residente.



**La Universidad regional cumplirá ampliamente la ley de administración digital > 18**

La Universidad de Castilla-La Mancha está en condiciones no sólo de cumplir, sino de superar la Ley 11/2007 de Acceso Electrónico de los ciudadanos a los servicios públicos, también conocida como ley de administración digital. Según explican fuentes de Gerencia, la UCLM ha avanzado en la implantación de la normativa para mejorar la calidad de sus servicios.



- 05** **Institucional**  
Toledo acoge la sectorial de Relaciones Internacionales del G9
- 07** **Campus**  
Magisterio de Ciudad Real debate sobre las claves educativas
- 09** **Campus**  
Google Books digitalizará 750 obras publicadas por la UCLM
- 10** **Campus**  
El 98% de los alumnos de Medicina de la UCLM aprobó el MIR
- 14** **Entrevista**  
Pablo Cañizares Cañizares, vicerrector de Profesorado
- 16** **Investigación**  
El IREC creará un banco de semen de ciervo de Cabañeros
- 17** **Investigación**  
AENOR certifica el laboratorio de Salud Laboral del ITQUIMA
- 18** **PAS**  
La Universidad se adelanta a la ley de administración digital
- 19** **Estudiantes**  
El campus de Toledo fue sede de la "cumbre" de representantes
- 21** **Estudiantes**  
Amplia participación en la Liga de Debate Universitario del G9
- 23** **Cultura**  
Cuenca acoge la exposición "El diseño dice"
- 24** **El Cierre**  
Enrique Colmenar, gerente del Área Económica y Financiera

## Nuevos retos en materia de profesorado

La presente edición de Infocampus incluye una entrevista con el vicerrector de Profesorado, Pablo Cañizares, quien repasa distintas cuestiones de interés para el Personal Docente e Investigador (PDI) y, por extensión, para el conjunto de la comunidad universitaria.

Entre otras cuestiones, el vicerrector alude a la realidad del PDI de la Universidad de Castilla-La Mancha, un colectivo integrado por más de 2.300 profesionales, más de la mitad de ellos doctores, con una media de edad joven (de 44,6 años), lo que se justifica en la propia juventud de la institución académica. Cañizares habla también de los avances que ha implementado la Universidad regional en sus políticas de profesorado, como el Plan de Promoción y Consolidación del profesorado no permanente con dedicación a tiempo completo, un acuerdo que se modificó recientemente y que contempla distintas iniciativas para favorecer la movilidad del PDI, la incorporación de los profesores no permanentes al incentivo a la calidad o la promoción profesional, entre otras cuestiones. Los resultados iniciales de esta medida son palpables: desde la entrada en vigor del plan, se ha realizado casi un centenar de cambios de nivel y han promocionado un total de 263 profesores no permanentes a los cuerpos de funcionarios docentes universitarios y a figuras de PDI laboral con carácter indefinido.

Dos años después, la Universidad puso en marcha el primer convenio Colectivo del Personal Docente e Investigador laboral, que permitió adoptar, entre otras medidas, una mejora de las retribuciones de este colectivo profesional, o el reconocimiento de la antigüedad a los profesores con contrato laboral indefinido.

En cuanto a los retos más inmediatos del Vicerrectorado de Profesorado, Pablo Cañizares se refiere a la elaboración de un Plan de Ordenación Docente para las nuevas titulaciones de grado, máster y doctorado, de acuerdo con los criterios de convergencia europea, y en colaboración con el Vicerrectorado de Docencia y Ordenación Académica.

Además, el Vicerrectorado de Profesorado trabaja ya en un Documento de Plantilla que ajustará la Relación de Puestos de Trabajo (RPT) del Personal Docente e Investigador a los nuevos títulos y a los requerimientos específicos del Espacio Europeo de Educación Superior.

Nº 87 - MAYO 2009

Revista de Información de la Universidad de Castilla-La Mancha

EDITA Vicerrectorado de Coordinación, Economía y Comunicación  
C/ Altagracia, 50 - 13071 Ciudad Real

REDACCIÓN Y MAQUETACIÓN pepag.oliva@uclm.es  
Gabinete de Comunicación UCLM

DISEÑO ORIGINAL Centro de Investigación de Diseño e Imagen (CIDI)

FOTO DE PORTADA Gabinete de Comunicación. Flickr

FOTOGRAFÍA Gabinete de Comunicación UCLM. UGICC Cuenca

FOTOMECÁNICA E IMPRESIÓN  
AGSM. Albacete. 967 21 55 47  
DEPÓSITO LEGAL AB-118-2008

consejo de gobierno

# La UCLM mantiene su oferta de plazas para el próximo curso

El Consejo de Gobierno, celebrado en el campus de Albacete, se ocupó también del nuevo acceso a la universidad, una selectividad más flexible y que contempla las aptitudes del estudiante respecto a la titulación que pretende cursar

La Universidad de Castilla-La Mancha (UCLM) ofertará el próximo curso un total de 6.735 plazas para alumnos de nuevo ingreso, una cifra similar a la del presente año y con la que la institución académica pretende satisfacer la demanda de los estudiantes preuniversitarios y adecuar su actividad formativa a las necesidades socioeconómicas. La oferta de plazas fue aprobada por el Consejo de Gobierno de la UCLM, celebrado en el campus de Albacete bajo la presidencia del rector, Ernesto Martínez Ataz, y con el hasta ahora director académico de Secretaría General, David García Pardo, como secretario general en funciones, tras el nombramiento de María Ángeles Alcalá como directora general de los Registros y las Notarías.

La nueva selectividad prevé una prueba voluntaria y específica para subir nota



El rector -centro- presidió el Consejo de Gobierno celebrado en el campus de Albacete

## Nueva selectividad

En el transcurso de la reunión, el coordinador técnico de las Pruebas de Acceso a la Universidad de Castilla-La Mancha, Félix Ureña, informó sobre la nueva normativa de acceso a la universidad, que entrará en vigor el próximo curso académico y que prevé una selectividad más flexible, especializada y que premia las aptitudes y conocimientos del preuniversitario respecto a la titulación que pretende cursar.

De esta forma, la selectividad actual, con seis exámenes obligatorios, se sustituirá por una nueva prueba que se divide en dos partes, una general, obligatoria, y otra específica. La realización de esta última es de carácter voluntario, abre la posibilidad de subir nota, y contempla la realización de un examen de cualquiera de las materias de modalidad de segundo de Bachillerato, hasta un máximo de tres.

La nueva selectividad mantiene las dos convocatorias anuales.

Por otro lado, Ureña explicó que, con la nueva normativa, podrán acceder a la universidad los titulados

superiores de Formación Profesional, quienes entrarán en el cupo general para la eventual adjudicación de plaza, junto con los alumnos procedentes de Bachillerato.

También se establecen dos nuevas modalidades de acceso para mayores de 40 y 45 años, acreditando experiencia profesional o superando dos ejercicios.

## El 14 de septiembre se inicia el periodo lectivo

El Consejo de Gobierno ha aprobado el calendario académico para el curso 2009/2010, fijando el inicio de la actividad académica para el día 14 de septiembre. No obstante, los centros que completen su matrícula de primer curso en septiembre, podrán retrasar el inicio de las clases hasta el 21 del mismo mes. Como novedad en este ámbito, destaca que el desplazamiento de septiembre a julio de la convocatoria extraor-

dinaria de exámenes para las nuevas titulaciones de grado. En otro orden de cosas, el máximo órgano de representación de la UCLM ratificó los planes de estudios de tres másteres universitarios adaptados al Espacio Europeo de Educación Superior (EEES), en Derechos Fundamentales y Libertades Públicas, en Investigación en Psicología Aplicada y en Química Sostenible. Estos programas de máster habrán de

ser verificados por el Consejo de Universidades. Asimismo, se aprobó la puesta en marcha del título propio de la UCLM denominado Máster en Aspectos Jurídicos de la Discapacidad, que se imparte desde el presente mes de mayo en la Facultad de Derecho del campus de Albacete. Finalmente, el Consejo designó a Francisco Montero Riquelme, como representante del PDI en el Consejo Social.

INSTITUCIONAL

consejo de gobierno

## Nuevo plan de promoción del PDI no permanente con dedicación completa

La Universidad de Castilla-La Mancha favorecerá el acceso a categorías superiores del Personal Docente e Investigador (PDI) no Permanente con Dedicación a Tiempo Completo. Esta mejora será posible en virtud del Plan de Promoción y Consolidación de este colectivo que ha aprobado el Consejo de Gobierno por iniciativa del Vicerrectorado de Profesorado, que dirige Pablo Cañizares. El ámbito de aplicación de esta iniciativa se extenderá a las figuras de profesores asociados con contrato administrativo y dedicación a tiempo completo, profesores ayudantes doctores y ayudantes. Asimismo, el nuevo reglamento prevé, entre otras acciones, favorecer la movilidad del profesorado mediante estancias en otras universidades y centros de investigación y promover la realización de cursos de formación didáctica para la acti-

vidad docente. Otra de las ventajas del plan radica en la posibilidad de incorporar al profesorado con contrato administrativo y dedicación a tiempo completo a las nuevas figuras que recoge la Ley Orgánica de Universidades (LOU), siempre y cuando estos profesores obtengan la correspondiente acreditación y soliciten la adaptación. Asimismo, se contempla la extensión del incentivo de calidad académica a este colectivo.

### Más plazas de PDI

Continuando con cuestiones de PDI, el Consejo refrendó la convocatoria de una treintena de plazas de Personal Docente e Investigador (PDI). De ellas, cinco corresponden al cuerpo de catedráticos de universidad; 16, a titulares de universidad; y, las nueve restantes, a profesor contratado doctor.

## distinciones

### El responsable del SAED, miembro de honor de la Asociación de Estudiantes de Ingeniería Informática

Luis Francisco Cabeza González, responsable del Servicio de Apoyo al Estudiante con Discapacidad dependiente del Vicerrectorado de Estudiantes de la Universidad de Castilla-La Mancha, ha sido nombrado miembro de honor de la Asociación Nacional de Estudiantes de Ingeniería e Ingenierías Técnicas en Informática (RITSI) en el transcurso de la XXX asamblea celebrada por esta organización en la ciudad de Alicante. Ingeniero técnico en Informática de Sistemas y de Gestión y licenciado en Humanidades por la Universidad de Castilla-La Mancha, Luis Francisco Cabeza fue miembro constituyente de la Asociación Nacional de Estudiantes de Ingeniería e Ingenierías Técnicas en Informática en 1992, así como su primer presidente, cargo que ostentó hasta el año 1996.

### Los empresarios de Burgos premian a la profesora María Pilar Martínez

La profesora de la Universidad de Castilla-La Mancha (UCLM) María Pilar Martínez Ruiz ha sido galardonada por la Federación de Empresarios de Comercio de Burgos con el V Premio Hermes por su trabajo de investigación sobre mercado minorista, realizado conjuntamente con la profesora de la Universidad de Burgos Alicia Izquierdo Yusta. Bajo el título *Análisis de los atributos caracterizadores de los establecimientos minoristas: Implicaciones para lograr la diferenciación respecto de los competidores*, este estudio analiza aquellos aspectos que caracterizan al comercio minorista centrado en la alimentación, tales como la atención al cliente, decoración, servicios adicionales, etcétera, y que, gestionados adecuadamente por los distribuidores minoristas, son capaces de diferenciar al establecimiento del resto. Asimismo, el estudio de la profesora Martínez, del Área de Comercialización e Investigación de Mercados de la UCLM, ha permitido identificar qué factores del establecimiento comercial son los que los consumidores valoran en mayor medida, lo que permite que los profesionales conozcan algunos de los puntos fuertes y débiles que han de vigilar para así mantener o mejorar su posición competitiva en el mercado de trabajo.



## El Consejo Social aprueba la modificación de las inversiones

El Consejo Social de la Universidad de Castilla-La Mancha (UCLM), reunido en el campus de Albacete, ha aprobado la modificación de las inversiones que contempla el presu-

puesto de la Universidad regional para el ejercicio 2009, y que ascienden a 491.000 euros. El órgano colegiado también dio el visto bueno al lanzamiento del Plan de Relación de la UCLM

con la Sociedad. En la imagen superior, el Consejo Social, junto a su nuevo presidente, José Juan Ruiz Gómez -tercero por la derecha, en la primera fila-, en el que fue su primer pleno.

# La UCLM expone su **proyección internacional** ante el G9

El campus de Toledo acogió la reunión de la Sectorial de Relaciones Internacionales del Grupo 9 de universidades

Más contactos académicos con China, un exitoso programa de árabe en Egipto y la consolidación de su oferta Erasmus. Estos son tres de los hitos de la proyección internacional de la Universidad de Castilla-La Mancha, iniciativas que se suman a su histórica colaboración con Iberoamérica y sus convenios con universidades de otros países, y que pudo exponer en la Sectorial de Relaciones Internacionales del Grupo 9 de Universidades, celebrado en el campus de Toledo.

En el encuentro, presidido por el vicerrector de Coordinación, Economía y Comunicación, Jesús Santos Peñalver, la Universidad de Islas Baleares informó sobre la Comisión Española de Universidades (Relaciones Internacionales), la situación de los visados para profesores y alumnos que no son de la Unión Europea y la promoción de las becas Americampus Santander y de otras instituciones bancarias. Por su parte, la Universidad de Extremadura abordó las titulaciones conjuntas para el G9 y las ventajas existentes para desarrollarlas en la red.

La UCLM ha aumentado su presencia en China, Europa y los países árabes



El vicerrector de Coordinación, quien presidió el encuentro, junto a la rectora de la Universidad de Islas Baleares

Los participantes en el encuentro también pudieron conocer de primera mano el proyecto de las universidades de Islas Baleares y del País Vasco para impulsar el proyecto de Cooperación Universitaria al Desarrollo G9 en África.

También se discutieron las propuestas relativas al seguimiento de la adhesión del G-9 a Scholars At Risk,

la participación del G9 en proyectos europeos y la asistencia como Grupo a Ferias Internacionales en 2010.

El Grupo 9 de Universidades es una organización sin ánimo de lucro e integrada por las universidades de Cantabria, Castilla-La Mancha, Extremadura, Islas Baleares, La Rioja, Oviedo, País Vasco, Pública de Navarra y Zaragoza.

INSTITUCIONAL



El encuentro reunió a un buen número de responsables y gestores de bibliotecas

## Un centenar de expertos participaron en la iniciativa de REBIUN Toledo acoge la I Jornada de Préstamo **Interbibliotecario**

El campus de Toledo ha acogido la primera Jornada REBIUN de Préstamo Interbibliotecario, en el que participaron alrededor cien responsables y trabajadores de bibliotecas de universidades públicas y privadas. La Red Española de Bibliotecas Universitarias (REBIUN), comisión sectorial de la Conferencia de Rectores, ha organizado este encuentro con el objetivo de presentar diversos proyectos de gran interés para los respon-

sables de los servicios de Préstamo Interbibliotecario de las universidades o instituciones miembro. En el acto inaugural participaron la vicerrectora del Campus de Toledo, Evangelina Aranda; la coordinadora del Grupo sobre Préstamo Interbibliotecario de la REBIUN, Idoia Barrenechea; el director de la Biblioteca Universitaria de la UCLM, Antonio Galán, y la directora de la Biblioteca del Campus de Toledo, Marta Navascués.



La vicerrectora de Estudiantes -centro- inauguró el encuentro celebrado en el Centro de Estudios Universitarios talaverano

Participaron más de 300 alumnos venidos de toda España

## El CEU de Talavera acoge la "cumbre" de estudiantes de **Terapia Ocupacional**

Más de 300 personas procedentes de toda España han participado en el IX Congreso de Estudiantes de Terapia Ocupacional, un evento desarrollado en el Centro de Estudios Universitarios (CEU) de Talavera de la Reina que ha servido para reflexionar sobre esta disciplina y ofrecer una panorámica sobre su realidad profesional en España. La "cumbre" de alumnos de Terapia Ocupacional, celebrada por su propia iniciativa, fue inaugurada por la vicerrectora de Estudiantes de la UCLM, Carmen López Balboa; el director del CEU, Pedro Jiménez, y el director del Congreso, Pedro Moruno, entre otros.

El canadiense Michael K. Iwama, uno de los profesionales con mayor proyección internacional ofreció la

conferencia de apertura del congreso, que, además, contó con mesas redondas, conferencias, talleres y concurso de cortos. Además de Iwama, participaron terapeutas como Miguel Ángel Talavera, director de la revista TOG y profesor de la Universidad de La Coruña; Alejandro Picavea, representante del Foro de Vida Independiente; o los docentes del CEU de Talavera Pedro Moruno, Dulce Romero, Begoña Polonio, Ana Corregidor, Pablo A. Cantero y Carmen Cipriano.

La Terapia Ocupacional es una disciplina con carácter sociosanitario que pretende mejorar la independencia de las personas con problemas físicos, mentales, sensoriales o sociales.

El centro de promoción de literatura infantil comienza a celebrar su aniversario

## El **CEPLI** cumple diez años

Han pasado diez años desde que el Centro de Estudios de Promoción de la Lectura y Literatura Infantil (CEPLI) de la Universidad de Castilla-La Mancha iniciara una labor cultural, educativa e investigadora que ha sido aplaudida desde distintos foros nacionales e internacionales. El CEPLI, con sede en el campus de Cuenca, prepara su décimo aniversario con un extenso programa de actividades

que arranca durante el presente mes de mayo, con la convocatoria de una nueva edición del premio de Poesía Infantil Luna de Aire.

Dirigido por el profesor Pedro Cerrillo, el CEPLI concentrará la celebración de su aniversario en el primer trimestre del curso 2009-2010, con iniciativas como la Jornada Internacional de Investigadores de Literatura Popular Infantil, en octubre.

## Alojamiento vacacional en **residencias universitarias** para el personal de la UCLM

El Personal Docente e Investigador (PDI) y el Personal de Administración y Servicios (PAS) de la Universidad de Castilla-La Mancha (UCLM) y de su Fundación General podrá beneficiarse del programa de viajes por intercambio de vacaciones entre universidades públicas españolas.

Ello les permitirá alojarse en las distintas residencias universitarias acogidas al programa y situadas en ciudades como Granada, Palma de Mallorca, León, Málaga, Santiago de Compostela, Valencia, Vigo o Teruel; y todo ello a precios muy reducidos, ya que la Fundación asume el 50% del coste de la estancia, mientras que el resto, 100 euros por plaza, correrá por cuenta del interesado.

Los interesados pueden solicitarlo antes del 15 de junio a través de la web [www.uclm.es/fundacion/collegioprogramo](http://www.uclm.es/fundacion/collegioprogramo)

### ■ La UCLM colabora en la creación del Instituto de Interpretación Musical

El vicerrector del Campus de Albacete y Proyectos Emprendedores, Antonio Roncero, y el presidente de la Fundación Sociedad Conciertos de Albacete (SOCA), Antonio Soria, han firmado un acuerdo que contempla la participación de la UCLM en el Instituto Superior de Lenguaje e Interpretación Musical (ISLIM), creado en el seno de la Fundación

### ■ Encuentro con orientadores y directores de Secundaria

Más de un centenar de orientadores y responsables de equipos directivos de los institutos de Educación Secundaria de la provincia de Ciudad Real mantuvieron un encuentro informativo con técnicos de la UCLM para conocer la nueva normativa de acceso a la universidad y las últimas novedades de la estructura de las enseñanzas universitarias oficiales. A dicha reunión asistieron la vicerrectora de Estudiantes, Carmen López Balboa, y el vicerrector del Campus de Ciudad Real y Cooperación Cultural, Francisco Alía.

# Magisterio de Ciudad Real promueve el debate sobre las claves de la enseñanza



**Ha celebrado el I Congreso Internacional de Competencias Básicas, en el que participaron más de 400 personas**

La Escuela de Magisterio de Ciudad Real ha sido la sede del primer Congreso Internacional de Competencias Básicas, un encuentro concebido para debatir sobre las habilidades que debe adquirir un alumno durante la escolarización obligatoria. Las competencias básicas -concepto introducido por la Ley Orgánica de Educación (LOE)- implica una completa reformulación de los métodos

de enseñanza. Del “saber” al “saber hacer”, de “aprender” a “aprender a aprender”.

Más de 400 personas, entre profesionales de la Educación y estudiantes universitarios, han participado en el congreso. Su coordinadora, la profesora de la Universidad de Castilla-La Mancha Ana Isabel Callejas, se ha mostrado muy satisfecha por los resultados obtenidos, ya que, a su juicio, han contribuido notablemente a unificar criterios y definir qué se entiende por competencias básicas.

Los participantes debatieron sobre nuevos métodos de enseñanza y expusieron algunas experiencias al respecto. El encuentro contó con un total de 110 comunicaciones y se estructuró en 22 mesas de trabajo.

Más de 400 personas participaron en el encuentro

En la inauguración del encuentro, el rector de la UCLM, Ernesto Martínez Ataz, manifestó que el concepto educativo que emana de las competencias básicas es absolutamente trasladable al Espacio Europeo de Educación Superior, ya que el nuevo modelo universitario se sostiene en la capacidad de aprendizaje activo de los alumnos, con el apoyo de los profesores.

Además del rector, participaron en la apertura del congreso el director de la Escuela de Magisterio de Ciudad Real, Emilio Nieto; la consejera de Educación y Ciencia, María Ángeles García; el subdelegado del Gobierno en Ciudad Real, Miguel Lacruz; y la alcaldesa de esta capital, Rosa Romero.



## Cuenca, capital de la educación especial

La Facultad de Ciencias de la Educación y Humanidades de Cuenca se convirtió en la capital de la educación especial durante los primeros días de abril, cuando reunió a expertos nacionales e internacionales en este ámbito educativo por iniciativa del propio centro, el Grupo de

Educación Especial y el Servicio de Apoyo al Estudiante con Discapacidad (SAED) de la Universidad de Castilla-La Mancha. El VI Congreso Internacional y las XXVI Jornadas Nacionales de Universidades y Educación Especial, coordinadas por la profesora de la UCLM Isabel Ferrán-

diz, constituyeron un foro de intercambio de experiencias e investigaciones a partir de la formación de los profesionales que atienden a la diversidad (discapacidad, altas capacidades...), la calidad del sistema educativo o la integración laboral de personas con discapacidad.

## La UCLM, entre los tres finalistas del Imagine Cup

La Universidad de Castilla-la Mancha (UCLM) ha resultado finalista por tercer año consecutivo de la fase nacional del concurso Imagine Cup 09, organizado por Microsoft para fomentar la creatividad de los estudiantes en materia de desarrollo tecnológico aplicado al mundo real.

La UCLM habrá de competir con las universidades de Málaga y Deusto para decidir cuál de ellas representará a España en la fase internacional.

El trabajo que representa a la UCLM es obra de un equipo de la Escuela Superior de Ingeniería Informática (ESII) de Albacete. Presentado con el nombre de Aplicación Psicopedagógica para Apoyo en Diagnóstico y Tratamiento (APADIT), diagnostica trastornos pedagógicos en los niños, tales como dislexia, lateralidad cruzada o hiperactividad. El equipo está tutorizado por la profesora Elena Navarro e integrado por los alumnos Gonzalo Rubio Torrente, Luis Cañamares Ramos, Pedro Valero Lara y Juan Ignacio del Castillo Waters.



## El futuro del impuesto de sociedades

La Facultad de Ciencias Jurídicas y Sociales de Toledo ha acogido las VII Jornadas sobre las Reformas Fiscales en Europa, dedicadas en esta ocasión a analizar el futuro del impuesto de sociedades

en la Unión Europea. Este encuentro, en el que participaron como ponentes una decena de especialistas en Derecho Financiero y Tributario procedentes de varios países europeos, está organizado por el Centro Inter-

nacional de Estudios Fiscales (CIEF), que dirige el profesor de la UCLM Miguel Ángel Collado -en la imagen- y se desarrolla en colaboración con la Scuola Europea di Alti Studi Tributari de Bolonia.

### ■ Conferencias del Seminario de Cooperativismo y Autogestión

El Seminario Permanente de Cooperativismo y Autogestión de la Universidad de Castilla-La Mancha está celebrando en el Campus de Ciudad Real su ciclo de conferencias anual con la mirada puesta en las iniciativas emprendedoras. Dirigido por la profesora de la UCLM Rosario Gallardo, el ciclo pretende analizar las cuestiones de carácter social o económico que afectan en mayor medida a las sociedades cooperativas de Castilla-La Mancha. Esta segunda edición fue inaugurada con una ponencia del director de la Escuela de Estudios Cooperativos de la Universidad Complutense de Madrid y director de la Cátedra de Trabajo Autónomo de esa misma Universidad, Gustavo Lejarriaga Pérez.

### ■ Mujeres empresarias en el siglo XXI

¿Qué papel han de jugar las mujeres empresarias en el siglo XXI? Para responder a esta pregunta, la Cátedra de Estudios Cooperativos Fundación Caja Rural de Toledo reunió a varias mujeres empresarias en el Centro de Estudios Universitarios (CEU) de Talavera de la Reina. Inaugurado por la vicerrectora de Doctorado y Títulos Propios, Fátima Guadamillas, el encuentro sirvió para presentar algunos ejemplos de la actuación de la mujer en la actividad empresarial de la región, reflexionar sobre el efecto positivo de la incorporación de la mujer a la vida empresarial e inculcar a los alumnos la importancia del éxito y el liderazgo de la mujer en la empresa.

### ■ Generación de Ideas Innovadoras y Desarrollo de Proyectos Emprendedores

Mueve el coco es el significativo título elegido para el tercer Curso de Generación de Ideas Innovadoras y Desarrollo de Proyectos Emprendedores, la actividad organizada por la Universidad de Castilla-La Mancha a través del programa UCLM Emprende y que se está desarrollando en los cuatro campus universitarios. En colaboración con la Fundación General de la UCLM, el seminario está dirigido por el profesor de la UCLM Juan José Jiménez y que aborda los recursos necesarios para poner en marcha una idea emprendedora. El programa se divide en tres módulos: La persona emprendedora, La idea y el Plan de empresa. En éste último se desarrollará el Proyecto de Creación de la Empresa, desde la idea inicial hasta el estudio de viabilidad.

## Internet como herramienta de comercialización turística

Internet se está convirtiendo en uno de los principales proveedores de servicios turísticos en todo el mundo y el denominado e-Tourism se está imponiendo por cuestiones como la comodidad del cliente o la reducción de los precios. Con el objetivo de analizar este fenómeno, la Universidad de Castilla-La Mancha ha celebrado en Cuenca el curso titulado e-Tourism: Comercialización de recursos culturales, dirigido por los profesores Juan Antonio Mondéjar y Enric López, de las universidades de Castilla-La Mancha y Barcelona, respectivamente.

El programa, inaugurado por el vicerrector del Campus de Cuenca y Extensión Universitaria, José Ignacio Albertosa, ha servido para profundizar las potencialidades de Internet como herramienta estratégica de comercialización y comunicación en el sector turístico.

En la celebración del curso, en el que participaron como ponentes expertos en e-Tourism, han colaborado el Ayuntamiento de Cuenca, el Grupo de Ciudades Patrimonio de la Humanidad de España, la Escola Universitària d' Hoteleria i Turisme CETT y la Universidad de Barcelona.

## La crisis capitaliza las Jornadas de Bolsa y Mercados Financieros

El análisis de la situación económica actual y de las posibilidades que se plantean para salir de la crisis han centrado la decimoprimer edición de las Jornadas de Bolsa y Mercados Financieros, la iniciativa organizada por el Club de Jóvenes Inversores de Bolsa de Albacete (CIJAB), en colaboración con el Área de Economía Financiera de la Facultad de Ciencias Económicas y Empresariales de Albacete.

Entre otros, participaron como ponentes el director de Servicios de Estudios de la Bolsa de Madrid, Domingo García-Coto.

*Día del Libro*

# Google Books digitalizará 750 publicaciones de la UCLM

Se podrá acceder a las obras desde el buscador de libros de Google y desde la web del Servicio de Publicaciones

El Servicio de Publicaciones de la Universidad de Castilla-La Mancha ha suscrito un acuerdo con Google para digitalizar publicaciones editadas por la Universidad regional y publicarlas en el buscador de libros de Google, Google Books.

Así, Google digitalizará 750 obras de la Universidad de Castilla-La Mancha para que estén disponibles para todo el público interesado, tanto en el buscador de libros (<http://books.google.es/>) como desde la web del Servicio de Publicaciones de la Universidad de Castilla-La Mancha (<http://publicaciones.uclm.es>).

Tras el proceso de digitalización, los usuarios podrán acceder *online* al contenido de los libros. En general

La difusión de la UCLM crecerá de forma notable, según el director de Google en España

se podrá ver el veinte por ciento del contenido de cada título, y en algunos casos hasta el cien por cien de la obra digitalizada, además de poder acceder a enlaces que permitan comprar estas publicaciones.

## Difusión y promoción

César Sánchez, director académico del Vicerrectorado de Extensión Universitaria de la UCLM, explicó que estarán a disposición de los usuarios todas las publicaciones de la Universidad regional a excepción de las ediciones y los facsímiles.

A este respecto, José Ignacio Al-bentosa, vicerrector del Campus de Cuenca y Extensión Universitaria, resaltó la importancia de este tipo

de acuerdos, en los que gracias a las nuevas tecnologías se pone en conocimiento el trabajo de la Universidad de Castilla-La Mancha.

Asimismo, Luis Collado, representante de Google en España y Portugal, subrayó que la UCLM ha dado un importante paso al unirse a este proyecto de difusión y promoción de la propia institución universitaria y que ofrece la posibilidad de tener constancia del conocimiento que genera. Además, gracias a este acuerdo, la potencia el posible mercado de compradores; en tanto que Google enriquecerá su base de datos de Google Books continuando con su objetivo de digitalizar y ordenar toda la información del mundo.



## Premios de la Biblioteca de Albacete

La Biblioteca del Campus de Albacete hizo coincidir con el Día del Libro la entrega de los premios de sus certámenes de haiku y de fotografía, que han correspondido a Teresa Navarro, Toñi Sánchez y Mercedes Zayas y a Ángel Utrilla, M<sup>a</sup> Teresa Preciado y Miguel Ángel Molina, respectivamente.

## Iconografía del Quijote

El Centro de Estudios de Castilla-La Mancha ha incorporado alrededor de un centenar de cromos a su proyecto de Iconografía Popular del Quijote, nacido al amparo del IV Centenario del Quijote y que recoge una serie de materiales efímeros que han contribuido a difundir la obra cervantina. Las nuevas ilustraciones pueden verse a través de la página web del propio Centro de Estudios de Castilla-La Mancha [www.uclm.es/ceclm](http://www.uclm.es/ceclm).



## Semana Cervantina en Ciudad Real

El Aula Cultural Universidad Abierta del Campus de Ciudad Real ha vivido una actividad frenética con motivo de la celebración del Día del Libro, un acontecimiento que el Vicerrectorado del Campus de Ciudad Real y Cooperación Cultural ha convertido en una semana litera-

ria dedicada a la obra de Miguel de Cervantes desde diferentes perspectivas. Así, y entre otras actividades, el Aula recibió al ilustrador Francesc Rovira, a la profesora de la Universidad de Barcelona Rosa Navarro Durán, el director de la Cátedra Cervantes de la UCLM

Eduardo Urbina o a Pablo Despeyroux y Paula Nogueira (ambos en la foto superior), quienes ofrecieron el concierto de clausura, titulado La voz y la lira. La poesía en la guitarra española, con obras de Enrique Granados, Manuel de Falla o Joaquín Rodrigo.

Aprobaron cincuenta y seis de los cincuenta y siete presentados por la Facultad de Albacete

# El 98% de alumnos de Medicina de la UCLM aprueba el MIR

A excepción de uno, la totalidad de los licenciados en Medicina por la Universidad de Castilla-La Mancha han obtenido plaza en la última convocatoria del examen para Médico Interno Residente (MIR), la única vía de formación para los especialistas médicos que existe en España.

Estos datos vuelven a avalar la metodología de aprendizaje de la Facultad de Medicina del Campus de Albacete y probablemente la sitúa como la mejor del país. De hecho, el centro ha superado en una décima los excelentes resultados del año pasado, cuando sólo dos licenciados se quedaron sin plaza en el MIR, si bien

La Facultad de Albacete posee una excelente metodología docente

luego pudieron acceder a esta formación por sendas renuncias, por lo que el cien por cien de los titulados por la UCLM obtuvieron plaza.

En la última convocatoria MIR, requisito indispensable para poder ejercer la Medicina en la Unión Europea, tres alumnos de la Facultad albaceteña se situaron entre los mejores cien clasificados, lo que también supone un avance respecto al año anterior. Lo mismo sucede con la cifra de licenciados castellano-manchegos situados entre los quinientos primeros, que se ha situado ahora en doce (frente a los ocho del año pasado), lo que supone el 21%.

Sanidad ofertó 7.800 plazas MIR para el conjunto del territorio nacional. Desde octubre de 1998 la UCLM ofrece a los estudiantes la posibilidad de realizar los estudios de Medicina en el campus de Albacete. La licenciatura en Medicina de la UCLM responde a un modelo novedoso, en línea con las más recientes tendencias pedagógicas de las facultades de Medicina americanas y europeas más dinámicas, orientadas hacia el aprendizaje como labor activa del alumno. Las enseñanzas se desarrollan en un modelo basado en la integración y en la resolución de problemas, concediendo gran relevancia a la práctica.

## El Aula de Oncología se ocupa del melanoma y del cáncer de cérvix

El Aula de Oncología que celebra la Universidad de Castilla-La Mancha (UCLM) en Albacete ha inaugurado su cuarta sesión con sendas ponencias dedicadas al melanoma maligno y al papiloma virus y cáncer de cérvix. En la primera de ellas intervino el profesor del Departamento de Dermatología del Hospital 12 de Octubre de Madrid José Luis Rodríguez, cuyo grupo de investigación trabaja en un estudio que permite un mayor conocimiento de la biología del melanoma maligno. Por su parte, la doctora Silvia San José, del Instituto Catalá de Oncología, habló de los resultados de su estudio sobre las variantes del virus del papiloma tras analizar 15.000 muestras de tumores.

El Aula de Oncología, organizada en colaboración con la Asociación Española contra el Cáncer y el Complejo Hospitalario Universitario de Albacete, está dirigida por el profesor y secretario de la Facultad de Medicina, Francisco Sánchez, y la investigadora del Centro Regional de Investigaciones Biomédicas de la UCLM M<sup>ª</sup> Carmen Ramírez Castillejo.

## Alta participación en el Día Mundial de la Salud de Enfermería y Fisioterapia

La Escuela Universitaria de Enfermería y Fisioterapia de Toledo ha celebrado el Día Mundial de la Salud con un amplio seguimiento por parte de los estudiantes y el resto de la comunidad universitaria. Entre otras iniciativas, el centro realizó un concurso fotográfico, talleres de salud, debates sobre distintos temas de actualidad y competiciones deportivas. El acto de clausura estuvo presidido por la vicerrectora del Campus de Toledo, Evangelina Aranda, quien aparece en la fotografía que acompaña estas líneas junto a la directora de la Escuela, Inés Martínez Galán, al secretario general del SESCAM, Rodrigo Gutiérrez, y tres alumnos premiados.



## Los secretos de "La Roja", la carismática selección española de fútbol

La profesora de la Facultad de Ciencias del Deporte de Toledo Leonor Gallardo es coautora de la obra *La Roja. El triunfo de un equipo*, publicada el pasado 23 de abril coincidiendo con la celebración del Día del Libro. Escrita en colaboración con el profesor de la Universidad de Deusto, San Pablo-CEU y ESADE, Juan Carlos Cubero, la monografía cuenta por qué y cómo la Real Federación Española de Fútbol (RFEF) y su Selección consiguieron, el 29 de junio de 2008, ilusionar a un país y convertir a su equipo, según las estadísticas de la FIFA, en el mejor del mundo. Según Gallardo, autora asimismo del libro *Liderazgo, empresa y deporte*, Premio Everis al mejor ensayo del año 2007, la obra explica también "cómo aplicar estas valiosas lecciones a cada uno de nosotros y a las empresas para las que trabajamos".

## El gasto farmacéutico y sus oportunidades de inversión en investigación

La Universidad de Castilla-La Mancha, el Servicio de Salud de Castilla-La Mancha (Sescam) y Bayer HealthCare han celebrado en Toledo una jornada sobre gasto farmacéutico y sus oportunidades de inversión en salud e investigación en la que participaron profesionales del ámbito sanitario, entre ellos el profesor de la UCLM Álvaro Hidalgo, o el secretario general y el jefe del área de Farmacia del Sescam, Rodrigo Gutiérrez y Ángel María Martín.

En un foro inaugurado por el rector y con la participación de otros expertos

# Industriales de Ciudad Real promueve el debate sobre la **energía**

La política energética del Gobierno regional, los combustibles fósiles y las energías alternativas, nuclear y termónuclear constituyeron los objetos de debate de la mesa redonda celebrada en la Escuela Técnica Superior de Ingenieros Industriales de Ciudad Real, dentro del programa de actos con motivo de su décimo quinto aniversario. El encuentro estuvo presidido por el rector, Ernesto Martínez Ataz, quien se refirió a la energía como "factor clave" del desarrollo, por lo que, a su juicio, la reflexión y el debate sobre sus procedencias o usos siempre resulta útil.

La mesa redonda, moderada por el director del Instituto de Investigaciones Energéticas y Aplicaciones Industriales de la UCLM, Roberto Píriz, y presentada por el director de la Escuela Técnica Superior de Ingenieros Industriales de la UCLM, Jesús López Fidalgo, contó con la participación del director-gerente de la Agencia de la Energía de Castilla-La Mancha, Luis Antonio Martínez. Tras él intervino Juan Otero, del Centro de Investigaciones Energéticas, Medioambientales y Tecnológicas (CIEMAT), quien habló de los combustibles fósiles utilizados en la generación de energía. A continuación, Manuel Romero, director adjunto del Instituto



Los profesores Píriz y Lopez Fidalgo flanquean al rector

Madrileño de Estudios Avanzados-Energía, se refirió a las energías alternativas como fuentes renovables y de menor efecto contaminante que la energía fósil o nuclear; mientras que de esta última habló el jefe de Fisión Nuclear del Centro de Investigaciones Energéticas, Medioambientales y Tecnológicas, Enrique González.

Asimismo, participaron como contetulios el catedrático del Área de Máquinas y Motores Térmicos de la UCLM Magín Lapuerta y el director del Centro Nacional de Experimentación de Tecnologías de Hidrógenos y Pilas de Combustibles, Manuel Montes; y se cerró con la participación del jefe de División de Física Experimental del Laboratorio de Fusión Nuclear del Centro de Investigaciones Energéticas, Medioambientales y Tecnológicas, Carlos Hidalgo.

## ■ Humanidades de Albacete vuelve a participar en la campaña de plantación de árboles de la ONU

La Facultad de Humanidades de Albacete ha tomado parte de nuevo en el programa de medio ambiente de Naciones Unidas que pretende plantar siete mil millones de árboles en todo el mundo durante el presente año. La contribución del centro de la UCLM, en colaboración con el Club Rotario de Albacete, se ha materializado en la plantación de ocho nogales, dos moreras y dos catalpas en los jardines situados en el campus universitario ante el Edificio Benjamín Palencia, sede del centro.

## ■ Urbanismo sostenible

Alrededor de una centena de expertos de quince países han participado en el Seminario Internacional sobre biónica, innovación y urbanismo sostenible, celebrado en Cuenca con la intención de potenciar la innovación y la divulgación científica y académica en urbanismo sostenible.

## ■ Ciencias del Medio Ambiente acoge una jornada sobre energías renovables

La Facultad de Ciencias del Medio Ambiente de Toledo ha acogido una jornada sobre el presente y el futuro de las energías renovables, haciendo especial hincapié en su presencia en la región. Tal y como explicó la decana del centro, María José Ruiz, la jornada ofreció a los asistentes una triple perspectiva científica, empresarial y política sobre el presente y el futuro de las energías solar fotovoltaica, solar termoelectrica y eólica. El encuentro se inscribe en el acuerdo de colaboración que la UCLM mantiene con Iberdrola.



## Un profesor de la UCLM corona la **montaña tropical** más alta del mundo

El profesor de la Escuela Universitaria de Enfermería y Fisioterapia de Toledo Jorge Rodrigo ha formado parte de una expedición a los Andes peruanos con el doble

objetivo de coronar la montaña tropical más alta del mundo, el Huascarán (6.768 metros), y de realizar el Camino Inca, para contemplar el Machu-Pichu y otros restos arqueológi-

cos. Dos españoles, un brasileño, un peruano y un venezolano, además de dos guías, cuatro porteadores y un cocinero, integraron el equipo que realizó el ascenso.



Letras de Ciudad Real acoge el Congreso Internacional de la Asociación Española de Lingüística Aplicada

# Más allá de la palabra

Más de trescientos expertos internacionales en Lingüística se han dado cita en la Facultad de Letras del campus de Ciudad Real con motivo de la celebración del XXVII Congreso Internacional de la Asociación Española de Lingüística Aplicada (AESLA), durante el que se analizaron los diversos modos y formas de la comunicación humana, que no se limita a la palabra escuchada o escrita, es decir, a la expresión verbal, sino que incluye los gestos y las imágenes.

La organizadora del encuentro, la

profesora y subdirectora del Departamento de Filología Moderna, Rosario Caballero, explicó que durante el mismo, los congresistas debatieron sobre modos de comunicación como el humor, los gestos, las imágenes -tanto estáticas como fijas-, la semiótica o el género virtual. "Se trata de un congreso importante -subrayó la profesora- gran parte de la comunicación actual entre los seres humanos se sustenta en la multimodalidad".

En la primera ocasión en que la Universidad de Castilla-La Mancha

Los gestos o las imágenes ganan relevancia en la comunicación

se convierte en sede del congreso, el mismo contó con la participación de expertos venidos de Estados Unidos, Canadá, Jordania, Gambia, Turquía, Suecia, Noruega, Francia, Inglaterra, Venezuela o Colombia, entre otros.

El encuentro fue inaugurado por el delegado del Rector para Relaciones Internacionales, Porfirio Sanz; el director del Departamento de Filología Moderna, Juan Herrero; el presidente de la Asociación Española de Lingüística Aplicada, Francisco José Ruiz, y la profesora Rosario Caballero.

## ■ Humanidades de Albacete celebra el curso Arte y Literatura 2009

El Departamento de Historia del Arte y la Facultad de Humanidades de Albacete han celebrado la segunda edición del curso monográfico Arte y Literatura 2009, que ha incluido cinco conferencias, un taller de reconocimiento de técnicas gráficas y catalogación de estampas y la proyección de la película *My Fair Lady*, de George Cukor. Dirigido por el profesor Fernando González Moreno, el curso se completa con dos viajes de estudios durante el presente mes de mayo dedicado a los monumentos de Al-Ándalus, con la visita a Medina Zahara, la Mezquita de Córdoba y la Alhambra de Granada.

## ■ La primera monografía sobre minorías religiosas en la región

Los profesores de la Facultad de Humanidades de Toledo Miguel Hernando de Larramendi y Puerto García han presentado el libro *Religion.es. Minorías religiosas en Castilla-La Mancha*, fruto de sus investigaciones en este ámbito. En la puesta de largo de la obra participaron, además de sus autores, la consejera de Administraciones Públicas y Justicia, Magdalena Valerio, y el director general de Relaciones con las Confesiones del Ministerio de Justicia, José María Contreras.

## ■ Nicolás Sartorius, en las jornadas sobre Franquismo y Transición

El abogado y periodista Nicolás Sartorius, uno de los fundadores de CCOO, participó en la apertura de las VI Jornadas de Estudio sobre Franquismo y Transición, celebradas en el campus de Albacete por iniciativa del Seminario de Estudios del Franquismo y Transición de la Facultad de Humanidades de Albacete (SEFT), que dirige el profesor Manuel Ortiz.

## ■ Humanidades de Toledo se ocupa del cine y las vanguardias

*El gabinete del doctor Caligari* (Robert Wiene, 1920), *Entreacto* (René Clair, 1924), *Un perro andaluz* o *La edad de oro* (Luis Buñuel, 1929 y 1930) son algunos de los filmes que han podido verse en el seminario *El cine y las vanguardias (años 20)*, desarrollado por la Facultad de Humanidades de Toledo -dentro de su Ciclo de Primavera- y dirigido por los profesores Palma Martínez Burgos y Fernando Martínez Gil. Según este último, el interés de las vanguardias del primer tercio del siglo XX radica en que "creyeron encontrar en el cine un medio ideal para subvertir las artes tradicionales, para dotarlas de movimiento y de un ritmo semejante al musical, para difundir sus discursos rupturistas y, en muchos casos, para provocar a la sociedad burguesa biempensante".

## Universifilm'09 rinde homenaje a Terry Gilliam

El curso Universifilm, que organiza la Facultad de Humanidades de Albacete para repasar distintos aspectos de la Historia a través del cine, ha dedicado su última edición al actor y realizador Terry Gilliam, miembro del mítico grupo cómico Monty Phyton y autor de, entre otras películas, *El rey pescador*, *Las aventuras del Barón Munchausen* y *Doce monos*, que se proyectaron en el ciclo.

El director del curso, el profesor de la Universidad de Castilla-La Mancha Juan Agustín Mancebo Roca, justificó la elección de Gilliam señalando que su cine "combina a la perfección la mezcla de realidad y sueño en una clara visión especulativa sobre el futuro, convirtiéndose en uno de los referentes mundiales del género de ciencia-ficción".

Para describir este particular universo, alabado por la crítica y por el público en general, participaron como ponentes, además del profesor Mancebo, el investigador y Máster en Historia y Estética del Cine por la Universidad de Valladolid Andrés Maté, o el profesor de Historia del Arte en el Instituto Europeo de Diseño de Madrid, Enrique González de la Aleja.

Univesifilm está organizado por la Unidad de Gestión Sociocultural de la Facultad de Humanidades de Albacete, con Javier Alarcón y Fernando Roncero.

## Participación juvenil y políticas de juventud, en el CEU de Talavera

El Centro de Estudios Universitarios de Talavera de la Reina ha sido sede de un curso sobre participación juvenil y políticas de juventud promovido por la UCLM y el Instituto de la Juventud y dirigido a los estudiantes del área socio-sanitaria.

En el acto inaugural participaron la vicerrectora de Doctorado y Títulos Propios, Fátima Guadamillas, y el director del Instituto de la Juventud, Javier Gallego. En su intervención, la vicerrectora resaltó la importancia de la colaboración de ambas instituciones en materia de formación y señaló que es preciso aunar e intensificar esfuerzos para acercar a los jóvenes a lo que después será el mercado de trabajo.

El curso abordó la imagen de los jóvenes en la sociedad y las políticas de juventud y participación juvenil y contó con ponentes como el profesor de la UCLM y ex director general de Educación, Juventud y Deporte Juan Sisinio Pérez Garzón.

## El despido a ambos lados del Atlántico

¿Qué diferencias y semejanzas existen entre el despido en España con el de Argentina o Brasil? Expertos procedentes de los tres países han intentado dar respuesta a esta cuestión durante el seminario internacional celebrado en la Escuela Universitaria de Relaciones Laborales (EURL) de Albacete. Dirigido por la profesora de la UCLM María José Romero, este foro de debate reflejó los ecos de la crisis económica a ambos lados del Atlántico, a través de las voces de ponentes como la propia Romero, la magistrada brasileña Simone Galan de Figueiredo, o el magistrado de la Corte Suprema Argentina y presidente de la Asociación Latinoamericana de Jueces de lo Social, Oscar Zas.

Los profesores universitarios Airon Mazurkevic y Juan Orsini también participaron en una iniciativa que, según sus promotores, ha servido para confrontar aspectos laborales entre España y países iberoamericanos desarrollados.

En una iniciativa del Centro de Investigación en Criminología de la UCLM

## Expertos y policía debaten sobre ciberdelincuencia

Expertos del ámbito universitario, profesionales de la Justicia y miembros de los Cuerpos y Fuerzas de Seguridad han participado en las Jornadas sobre delincuencia tecnológica celebradas en la Escuela Universitaria de Magisterio de Albacete para debatir sobre los efectos de la ciberdelincuencia y los métodos que se están empleando para atajarla.

El encuentro, en el que participaron más de un centenar de alumnos,

entre los que se encontraban policías y abogados, se celebró por iniciativa del Centro de Investigación en Criminología de la Universidad de Castilla-La Mancha (UCLM), que dirige la profesora Cristina Rechea, la Comisaría Provincial y Caja Rural de Albacete. En total se pronunciaron doce ponencias dedicadas a analizar el fenómeno de la criminalidad mediante el uso de las nuevas tecnologías.

## Derecho a la intimidad en el trabajo

La Escuela Universitaria de Relaciones Laborales de Albacete (EURL), en colaboración con el Defensor del Pueblo de Castilla-La Mancha, ha desarrollado un encuentro sobre el Derecho a la Intimidad personal en el trabajo para analizar la evolución jurídica de dicho concepto en el ámbito de las relaciones profesionales y

laborales de trabajadores y funcionarios. La jornada, dirigida por el profesor Joaquín Aparicio, incidió en los efectos de las nuevas tecnologías de la información sobre la intimidad, así como en el cumplimiento de la ley de protección de datos de carácter personal y sus eventuales lagunas en el entorno laboral.



### Juan de Dios Román y Enrique Barón participan en el Foro Diálogos

El presidente de la Federación Española de Balonmano, Juan de Dios Román, y el portavoz del Grupo Parlamentario de los Socialistas Europeos, Enrique Barón, han

participado en dos nuevas citas del Foro Diálogos, el espacio promovido por la Facultad de Derecho y Ciencias Sociales de Ciudad Real para propiciar el debate

y el intercambio de ideas entre alumnos, profesores y personalidades destacadas en diferentes áreas. En la imagen, algunos de los asistentes al encuentro con Román.





Ciudadrealeno de nacimiento y convicción, Pablo Cañizares inició su carrera académica como profesor ayudante en la Universidad Complutense con sólo 25 años. Se incorporó a la UCLM en 1989 y obtuvo la cátedra de Ingeniería Química diez años después, mientras desarrollaba una ingente actividad docente e investigadora que compatibiliza desde 2003 con el Vicerrectorado de Profesorado. En este ámbito su reto radica en adecuar la plantilla de PDI a las nuevas necesidades

**Pablo Cañizares Cañizares**, vicerrector de Profesorado en la Universidad de Castilla-La Mancha

## “El Documento de Plantilla ajustará la RPT del profesorado a los nuevos títulos”

**U**sted es vicerrector de Profesorado en la Universidad de Castilla-La Mancha desde 2003. ¿Cuál ha sido la evolución de la plantilla del Personal Docente e Investigador (PDI) desde entonces?

A finales del año 2008, la UCLM contaba con 2.319 profesores equivalentes a curso completo, de los cuales un 52,3 % tenía el grado de doctor. Casi el sesenta por ciento del profesorado funcionario y laboral indefinido con el grado de doctor tenía reconocido uno o más sexenios de investigación. La media de edad del profesorado de la UCLM es de 44,6 años, una edad relativamente baja como corresponde a una universidad de tan sólo veinticuatro años de existencia.

La política de profesorado en estos últimos cinco años se ha centrado,

“La plantilla de PDI ha crecido en un 20% en cinco años”

además de atender al aumento de las necesidades docentes e investigadoras -incrementando la plantilla en más de 354 profesores-, en un empeño decidido de mejorarla, dotándola de un mayor número de profesores estables: 1.165 profesores en el año 2008 frente a 971 en el año 2003, lo que supone un incremento de un 20,0%. Asimismo, durante el período 2004-2008, se han dotado 61 plazas de profesor ayudante doctor y 145 de ayudante. La consolidación de estas plazas a corto y medio plazo, de acuerdo a criterios basados en necesidades docentes e investigadoras, permite garantizar en un futuro una adecuada plantilla de profesorado estable en nuestra Universidad.

Por otro lado, la movilidad del personal docente e investigador, a través del programa de ayudas para estancias en otras universidades o centros

de investigación, ha experimentado un significativo crecimiento en los últimos años. En el año 2008, se concedieron 136 ayudas por una cuantía de 412.865 euros, lo que supone un incremento del número de ayudas del 66% frente a 2003.

Por último, el concierto suscrito entre la UCLM y la Consejería de Sanidad para las titulaciones de Ciencias de la Salud ha permitido la incorporación de 99 nuevos profesores asociados en las titulaciones de Medicina, Enfermería, Fisioterapia, Logopedia y Terapia Ocupacional.

¿Qué cambios ha implicado la LOU y su posterior modificación en materia de PDI?

La publicación de la Ley Orgánica 6/2001, de 21 de diciembre, de universidades, trajo consigo importantes novedades en determinados aspectos cruciales en materia de PDI.

Las modificaciones más importantes venían marcadas por el sistema de habilitación nacional, previo para el acceso a cuerpos de funcionarios docentes universitarios, posteriormente sustituido por la acreditación nacional, con la entrada en vigor de la Ley 4/2007, de 12 de abril, de Universidades (LOM-LOU), por la contratación en régimen laboral, a diferencia del régimen administrativo de la LRU, la ampliación de las figuras de profesorado contratado y la necesidad de acreditación externa de los méritos de los candidatos en algunas de las figuras de profesor contratado.

La UCLM ha realizado un importante esfuerzo en adaptar la política de profesorado a la nueva situación y a las nuevas figuras docentes. Así, una de las tareas del Vicerrectorado de Profesorado ha sido propiciar el desarrollo de normativa interna que nos permitiese poner en marcha los procesos de captación, selección y promoción del profesorado universitario de una forma ágil y transparente.

**¿Qué actuaciones ha llevado a cabo la UCLM para mejorar las condiciones laborales de su PDI?**

En julio de 2004, pocos meses después de mi toma de posesión como vicerrector de Profesorado, el Consejo de Gobierno aprobó un Plan de Promoción y Consolidación del profesorado no permanente con dedicación a tiempo completo, modificado, recientemente, por acuerdo del Consejo de Gobierno de fecha 31 de marzo de 2009. En estos planes se recogen aspectos como facilitar la movilidad del profesorado no permanente mediante estancias en otras universidades o centros de investigación, apoyar la concesión de ayudas económicas a la realización de proyectos de I+D liderados por profesores con contrato administrativo a tiempo completo, la incorporación del PDI no permanente al incentivo a la calidad, además de la promoción profesional (convocatorias de cambios de nivel e incorporación a las nuevas figuras de PDI laboral con contrato indefinido).

Desde la entrada en vigor de este plan hasta la fecha se han realizado 95 cambios de nivel y han promocionado 263 profesores no permanentes a los cuerpos de funcionarios docentes universitarios y a figuras de PDI laboral con carácter indefinido. Estos datos nos dan una idea de la importancia que el Consejo de Dirección ha dado en estos años a nuestro profesorado más joven.

En septiembre de 2006, se aprobó el primer Convenio Colectivo del PDI laboral que permitió adoptar, entre otras medidas una mejora de las retribuciones del PDI laboral, el reconocimiento de la antigüedad al PDI laboral indefinido (en el año 2008 se hace extensivo, también, al PDI laboral no permanente y profesores asociados con contrato administrativo y dedicación a tiempo completo) y el reconocimiento de los méritos docentes e investigadores. Esta última mejora gracias a la firma de un Convenio Específico de Colaboración entre la Universidad de Castilla-La Mancha y la Comisión Nacional Evaluadora de la Actividad Investigadora (CNEAI). Nuestra Universidad fue la primera, junto con las universidades públicas de Madrid, en firmar este convenio para la evaluación de los sexenios de investigación de los profesores contratados.

Por último, en el Consejo de Gobierno de julio de 2008 se aprobaron los programas de Promoción y Apoyo a los profesores titulares de Escuela Universitaria, colaboradores y profesores titulares de Universidad contratados doctores.

**Respecto a los sistemas de calidad, ¿con qué mecanismos cuenta la UCLM para la evaluación de su profesorado?**

Al igual que el resto de las universidades, el personal docente e investigador de nuestra Universidad tiene la posibilidad de evaluar su actividad docente cada cinco años y su actividad investigadora cada seis, realizándose esta última de forma externa por la Comisión Nacional Evaluadora de la Actividad Investigadora (CNEAI).

Además, nuestra Universidad estableció hace unos años un Incentivo a la Calidad de su profesorado.

*“El proceso de evaluación de la calidad es más objetivo y transparente”*

La Junta de Comunidades de Castilla-La Mancha y la UCLM, en su objetivo de mejora de la calidad de nuestra Universidad, consideraron oportuno establecer en el curso académico 2001/2002 un complemento a la calidad para el personal docente e investigador que contribuyera a la consecución de dicho objetivo. La necesidad de un nuevo procedimiento, más transparente y objetivo, nos llevó durante el curso académico 2005/06 a la elaboración un nuevo procedimiento para la evaluación del citado Incentivo a la Calidad del PDI de la UCLM con dedicación a tiempo completo, procedimiento aprobado por el Consejo de Gobierno de octubre de 2006. El Gabinete del Vicerrectorado de Profesorado, con la ayuda del Centro de Tecnología de la Información y Comunicaciones (CTIC), desarrolló una aplicación informática en entorno web que ha simplificado enormemente el proceso de evaluación. Con todo ello, se pretende, por un lado, reconocer la actividad que satisfactoriamente ha venido desarrollando nuestro profesorado y, por otro, incentivar la mejora continua de las actividades docente, investigadora y transferencia del conocimiento y de gestión.

**¿Podemos afirmar que la plantilla de PDI de la UCLM se encuentra bien dimensionada para afrontar la adaptación al Espacio Europeo de Educación Superior?**

En general, desde mi punto de vista, la plantilla actual del PDI de la UCLM está bien dimensionada para afrontar estos cambios, y, en cualquier caso, en función de la disponibilidad presupuestaria, iremos acomodando las necesidades de nuevos recursos humanos para afrontar los retos que demanda la nueva metodología docente.

**Los retos del Vicerrectorado de Profesorado**

Entre los retos del Vicerrectorado de Profesorado, Cañizares apunta a la elaboración a medio plazo de un Plan de Ordenación Docente para las nuevas titulaciones de grado, máster y doctorado, de acuerdo con el nuevo modelo de enseñanza que establece el EEES, en colaboración con el Vicerrectorado de Docencia y Ordenación Académica. Paralelamente, redacta-

remos un Documento de Plantilla que considere las actividades docentes, investigadoras y de gestión del profesorado. Asimismo, el vicerrector se refiere al más que posible acuerdo con las organizaciones sindicales en las próximas semanas para la firma del segundo Convenio Colectivo del PDI laboral de la UCLM, que afecta a un colectivo de más de 1.300 profesores.

“En mi opinión, y junto con la adaptación de las titulaciones al EEES que actualmente estamos realizando en nuestra Universidad, uno de los retos más importantes que tiene la UCLM en los próximos años será la captación y selección del profesorado universitario que ha de constituir el embrión de las nuevas titulaciones, y que, sin lugar a dudas, marcará su futuro”, explica.

INVESTIGACIÓN

En un proyecto dirigido por el profesor Julián Garde

# El IREC creará un banco de semen de ciervo de Cabañeros

El Grupo de Investigación de Biología de la Reproducción del Instituto de Investigación en Recursos Cinegéticos (IREC) de la Universidad de Castilla-La Mancha desarrollará un banco de semen de ciervo de ejemplares autóctonos procedentes del Parque Nacional de Cabañeros, situado en la provincia de Ciudad Real y parte de la de Toledo. El principal objetivo de esta iniciativa radica en conservar y mejorar el patrimonio genético del ciervo, un animal muy importante para esta comarca castellano-manchega por su interés faunístico y por sus indudables repercusiones en el sector cinegético.

El proyecto estará dirigido por el profesor José Julián Garde, y su desarrollo se contempla en un acuerdo de colaboración suscrito entre el vicerrector de Investigación, Francisco José Quiles Flor, y el presidente de la Mancomunidad de Cabañeros, Juan Carlos Araujo. El profesor Garde explicó que la primera actuación de su

grupo de investigación será la puesta en marcha de un banco de semen procedente de los ciervos autóctonos abatidos en las monterías, seleccionando aquellos que dispongan de los mayores trofeos y trabajando en su biología para influir en la mejora de sus características cinegéticas. "Es muy importante conservar y mejorar el patrimonio genético de una especie que está adaptada a un enclave tan simbólico como Cabañeros", afirmó Garde. Los resultados se aplicarán en el proceso de cría en una segunda fase, en una granja cinegética experimental de ciervos que instalará la Mancomunidad de Cabañeros en un coto de La Puebla de Don Rodrigo. Una vez en funcionamiento, se abordará la reproducción asistida con el semen del banco con la finalidad de obtener individuos autóctonos lo más aptos posibles para la futura repoblación del coto contribuyendo así a la conservación y mejora de la especie.

## El mejor grupo en su ámbito científico

El Grupo de Biología de la Reproducción del Instituto de Investigación en Recursos Cinegéticos (IREC) ha sido pionero en la aplicación de la inseminación artificial en ciervos en España y hoy sigue siendo el único grupo nacional capaz de desarrollar esta tecnología reproductiva con unos excelentes resultados de fertilidad al parto con semen descongelado. "Cuando empezamos, de 100 inseminaciones no obteníamos ninguna cría. A día de hoy conseguimos que nazcan 65", subrayó el director del grupo de investigación del IREC, José Julián Garde.

En la presentación del proyecto con la Mancomunidad de Cabañeros, el vicerrector de Investigación de la UCLM subrayó el alto grado de especialización del grupo del IREC, recordando que acumula más de 15 años de experiencia en la investigación con ciervos y otras especies cinegéticas. "La investigación aplicada siempre tiene un gran interés -explicó Quiles-, sobre todo aquella que tiene un beneficio inmediato para la región, como es el caso de este proyecto que será de una gran utilidad para la Mancomunidad de Cabañeros".

De hecho, el acuerdo se enmarca dentro de los objetivos de la Mancomunidad de Cabañeros de promoción del sector cinegético.

## Premian a varios investigadores de Medicina

Varios investigadores de la Facultad de Medicina de la Universidad de Castilla-La Mancha han sido galardonados en la XVI Edición de los Premios de Investigación del Complejo Hospitalario Universitario de Albacete (CHUA). Por orden de entrega, el primero de los trabajos premiados, *Convergence of olfactory and vomeronasal projections in the rat basal telencephalon* (2007), ha sido reconocido como Mejor Trabajo Médico Experimental publicado en revistas científicas de ámbito de las Ciencias de la Salud

y desarrollado en centros de Castilla-La Mancha. El estudio ha sido realizado por los investigadores Palma Pro Sistiaga, Alicia Mohedano Moriano, Isabel Úbeda Bañón, María del Mar Arroyo Jiménez, Pilar Marcos, Emilio Artacho Pérula, Carlos Crespo, Ricardo Insausti y Alino Martínez Marcos. El premio a la Mejor Comunicación del ámbito de la Enfermería ha correspondido al trabajo *Independencia para las actividades de la vida diaria en ancianos con fractura de cadera al año de ser intervenidos*, obra

de Eduardo Candel Parra, Ascensión Villada Munera, Miriam Carrión González, María Pilar Córcoles Jiménez, María Ángeles Delegido Fernández, Ángeles Denia Cortés, Delirio Jiménez Sánchez y Mónica Moreno Moreno. Como Mejor Trabajo de Investigación en el ámbito de la Medicina resultó premiado el proyecto *The novel gene EGFL9/DLK2, HIGHL y Homologous to DLK1, functions as a modulator of adipogenesis*, que firman los investigadores María Luisa Nueda, Jorge Laborda,

Eva María Monsalve, María Ángeles Ballesteros, Samuel Rivero, José Javier García, María José Martínez, Victoriano Balandrón, María Desamparados Ruvira y Beatriz Sánchez. Además, el grupo de investigación de Genética Humana de la UCLM, que dirige el profesor Julio Escribano, ha participado en cinco de los premios entregados. Dos de ellos corresponden a trabajos de colaboración con el Servicio de Oftalmología y los otros tres son trabajos realizados en colaboración con el servicio de Urología.

Es el único de la región capaz de evaluar la exposición de los trabajadores a contaminantes químicos

# AENOR certifica el laboratorio de Salud Laboral del Itquima

El laboratorio de Análisis de Riesgos, Seguridad y Salud laboral del Instituto de Tecnología Química y Medioambiental (Itquima) de la Universidad de Castilla-La Mancha (UCLM) ha obtenido el certificado de calidad de su sistema de gestión y análisis conforme a los requisitos de la norma UNE-EN ISO 9001:2008 y el certificado de IQNet por parte de AENOR.

Este laboratorio se ocupa, entre otros trabajos, de analizar muestras ambientales de los puestos de trabajo para evaluar eventuales problemas de contaminación. Asimismo, presta asesoramiento técnico y científico a empresas e instituciones en el control de contaminantes químicos. De hecho, y según subraya el director del Itquima, Juan Francisco Rodríguez, éste es el único laboratorio de Castilla-La Mancha, e incluso de algunas de las comunidades limítrofes, que presta tales servicios, lo que le convierte en un referente de indudable calidad para las organizaciones y empresas que deseen resolver los problemas de identificación, muestreo, análisis, evaluación y control de los contaminantes químicos que puedan existir en el ambiente laboral. Rodríguez comunicó la concesión del certificado de calidad en

El laboratorio analiza la eventual exposición a contaminantes en el entorno laboral



Francisco Alía, junto a los profesores Marina Donate y Juan Francisco Rodríguez, que posan con los certificados

una rueda de prensa junto a la directora del laboratorio, Marina Donate, y al vicerrector del Campus de Ciudad Real y de Cooperación Cultural, Francisco Alía. Este último subrayó que la obtención de dicho reconocimiento por parte de AENOR supone "todo un reto para la Universidad de Castilla-La Mancha" ya que viene a poner de manifiesto que el trabajo que desarrollan sus investigadores se hace cumpliendo unos estándares altos de calidad. La profesora Donate explicó que, entre otras iniciativas, el

laboratorio de Análisis de Riesgos, Seguridad y Salud Laboral del Itquima realiza labores de medición higiénica de campo, análisis de las muestras en el laboratorio y el asesoramiento en el control de contaminantes.

El laboratorio de Análisis de Riesgos, Seguridad y Salud laboral del Itquima cuenta con el apoyo del Servicio de Prevención de Riesgos de UCLM y de la Consejería de Trabajo. Además colabora con empresas regionales, nacionales e internacionales.

INVESTIGACIÓN

## La UCLM participa en e-Innova

La Universidad de Castilla-La Mancha ha colaborado en el primer Foro Tecnológico para el desarrollo socioeconómico de Castilla-La Mancha: e-Innova 2009, promovido por la Fundación Caja Rural de Toledo y celebrado en Talavera de la Reina. El I Foro e-Innova tiene el objetivo de impulsar la implantación de las nuevas tecnologías y estrategias de gestión innovadoras en las empresas e instituciones de la región, fomentando el desarrollo socioeconómico de Castilla-La Mancha. Con un amplio respaldo institucional, e-innova se convirtió en punto de encuentro entre empresas, administraciones, cooperativas, universidad y medios de comunicación.

## Jornada sobre innovación en la Politécnica de Almadén

La Escuela Universitaria Politécnica de Almadén y la Oficina de Transferencia de Resultados de Investigación (OTRI) han celebrado una jornada informativa sobre Investigación Desarrollo e Innovación (I+D+i) destinada a los empresarios de la comarca. El director de la OTRI, Gerardo Marquet García, trasladó a los participantes las ventajas que implica la inversión en investigación para el tejido productivo, especialmente en un momento como el actual, de crisis económica.

En el encuentro, en el que participó el director de la Politécnica de Almadén, Luis Mansilla, el director general de Investigación e Innovación de la Consejería de Educación y Ciencia, Juan Antonio Magán, informó de las ayudas para la I+D+i que pone a disposición de los empresarios el Gobierno regional. Cerraron la jornada el decano y la vicedecana de la Facultad de Ciencias Económicas y Empresariales de Albacete, Ángel Tejada Ponce y Ángel González, respectivamente.



# Universidad digital

**La UCLM apuesta por un modelo de administración electrónica que mejora las exigencias legales y ya trabaja en el primer procedimiento de una universidad española con tramitación íntegramente digital**

La Ley 11/2007 de Acceso Electrónico de los ciudadanos a los servicios públicos obliga a todas las administraciones públicas a prestar a los ciudadanos cuatro servicios básicos para el año que viene: poder registrar documentos electrónicamente, conocer el estado de tramitación de sus asuntos, poder pagar electrónicamente y ser notificado electrónicamente. La Universidad de Castilla-La Mancha está en condiciones no sólo de cumplir estos requerimientos, sino de superarlos ampliamente para mejorar la calidad del servicio que presta a sus usuarios.

De hecho, la Gerencia de la institución académica está trabajando en un ambicioso Plan de Administración Electrónica (PAE) que pretende satisfacer las exigencias de la Ley 11/2007 y, además, abordar los requerimientos del Espacio Europeo de Educación Superior, hacer frente a los nuevos retos del mercado universitario en un contexto de internacionalización y competencia y garantizar el acercamiento de los ciudadanos al servicio universitario.

Los avances de la UCLM en esta materia se constatan en iniciativas concretas, como el procedimiento piloto electrónico de Solicitud de Certificaciones Académicas que se está desarrollando conjuntamente con la Oficina de Cooperación Universitaria (OCU) y que será el primer procedimiento en una universidad española con tramitación íntegramente electrónica.

El desarrollo del Plan de Administración Electrónica en la UCLM cuenta con dos objetivos básicos: en primer lugar, la revisión de los procedimientos administrativos -basada en el modelo de calidad europeo EFQM- para adaptarlos a su versión

### Componentes de la plataforma de administración electrónica

- Portal de acceso
- Sistema de validación de firma electrónica
- Motor de tramitación (workflow)
- Herramienta de generación de formularios de presentación telemática
- Registro telemático
- Sistema de recepción y emisión de facturas electrónicas
- Sistema de pago electrónico
- Portafirmas digital
- Sistema de copias autenticadas digitalmente
- Notario electrónico
- Sistema de notificaciones telemáticas
- Gestor documental

La UCLM es responsable del Libro Blanco de la Universidad Digital

electrónica. El segundo eje de trabajo pasa por la construcción de una plataforma tecnológica, basada en documentos electrónicos autenticados mediante firma electrónica, el equivalente digital a la firma manuscrita, pero mucho más segura. A este respecto, la Universidad de Castilla-La Mancha dispone de un acuerdo con la Fábrica Nacional de Moneda y Timbre (FNMT) para la emisión y el uso de sus certificados digitales. Así, todos los ciudadanos pueden obtener gratuitamente el certificado digital de la FNMT en los campus de la UCLM.

## Cuarto puesto en el Campeonato de España de Cross

El técnico de mantenimiento del Campus Tecnológico de la Fábrica de Armas de Toledo Miguel Angel Pulido obtuvo un meritorio cuarto puesto en el Campeonato de España de Cross celebrado en Albacete, en la categoría M35. El palmarés deportivo de Pulido incluye un tercer puesto en el Campeonato Regional de Cross y dos terceros puestos en las carreras de campo a través de Venta de Baños y Fuensalida, todo ello en la categoría de M35. A partir de ahora su preparación irá centrada más hacia las largas distancias, ya que tiene su próximo objetivo en la Maratón de Nueva York.



## Simulacros de evacuación en Cuenca y Toledo

El Servicio de Prevención de la UCLM ha celebrado sendos simulacros de evacuación en la Escuela Politécnica de Cuenca y en el Campus Tecnológico de la Fábrica de Armas dentro de su programa de autoprotección de edificios. Ambas acciones se desarrollaron con éxito, con un perfecto funcionamiento del equipo de intervención y de los servicios de emergencias. Se da la circunstancia de que los ejercicios se desarrollaron sin el conocimiento y la información previa a ninguno de sus ocupantes y ningún miembro del equipo de intervención, con la excepción de los respectivos jefes de Emergencia.

# “Cumbre” de representantes de alumnos en el campus de Toledo

Los delegados animan a los estudiantes a implicarse activamente en la Universidad de Castilla-La Mancha

Aproximadamente una treintena de delegados estudiantiles han participado en el XI Congreso de Representantes de Alumnos de la Universidad de Castilla-La Mancha (UCLM), un encuentro celebrado en el Campus de Toledo en el que los jóvenes tuvieron la oportunidad de exponer sus demandas y debatir sobre distintos temas de interés de este colectivo. El encuentro comenzó con un taller sobre comunicación eficaz y habilidades sociales, impartido por la psicóloga orientadora del Centro de Información y Promoción del Empleo (CIPE), Ana García; e incluyó una ponencia sobre la representación dentro de la UCLM a cargo de Fausto Laserna.

Asimismo, los participantes pudieron escuchar la intervención del subdirector de la Unidad de Ordenación Académica y Calidad, Tomás Sánchez Aparicio, sobre la adaptación de la UCLM al Espacio Europeo de Educación Superior. Seguidamente, el vicesecretario de Ciencia y Tecnología de la Junta de Comunidades, Enrique Díaz Barra, informó los universitarios sobre el Estatuto del Estudiante, un documento que se encuentra en fase de elaboración en el Ministerio de Ciencia e Innovación.



Una treintena de estudiantes participaron en el encuentro celebrado en el campus de Toledo

## “Motor del cambio”

Las vicerrectoras de Estudiantes y del Campus de Toledo, Carmen López Balboa y Evangelina Aranda, reclamaron el apoyo de los representantes estudiantiles en la difusión de información relacionada con el Plan Bolonia y destacaron la disposición para el diálogo del

Equipo rectoral. López Balboa realizó además un llamamiento a la participación en los órganos de representación. “En algunas ocasiones nadie quiere asumir la representación, a pesar de que es el cauce para transmitir necesidades y reivindicar propuestas”, indicó. Por su parte, el ex de-

legado de Alumnos Óscar Sampérez destacó la atención que los estudiantes de la UCLM reciben de los órganos de gobierno y animó a los representantes a tender puentes con el resto del alumnado. “Vosotros sois el motor del cambio. Tenéis la información y podéis manejarla”, indicó.

ESTUDIANTES



## La UCLM, campeona de España en Campo a Través

El equipo de atletismo de la Universidad de Castilla-La Mancha, integrado por los alumnos Daniel de los Reyes, Víctor Eloy Álvarez, Juan José Gualo y Pedro Julián Moreno, ha sido el vencedor del Campeonato de España Universitario 2009 Campo a Través en la categoría masculina. En esta misma competición, celebrada en La Zubia (Granada), Daniel de los Reyes se alzó

con la medalla de plata, mientras que sus compañeros de equipo, Víctor Eloy Álvarez y Juan José Gualo quedaron clasificados en el puesto 16 y 17, respectivamente. Todos ellos ocuparon las primeras posiciones de una carrera en la que llegaron a meta un total de 145 atletas.

En la selección de los equipos intervino el profesor de la UCLM Martín Velasco.

**ESTUDIANTES**

**El CIPE informa de las salidas de distintas titulaciones**

El Centro de Información y Promoción del Empleo (CIPE) de la Universidad de Castilla-La Mancha continúa con sus iniciativas para facilitar la inserción laboral de los estudiantes y titulados. Así, y en colaboración con la Facultad de Ciencias Económicas y Empresariales de Albacete, el centro que dirige Francisco Sáez ha celebrado unas jornadas de Salidas Profesionales con el objetivo de conocer los perfiles que está demandando el mercado de trabajo y las herramientas para la búsqueda de empleo. El seminario, dirigido a los alumnos de últimos cursos y graduados, contó en su inauguración con el gerente de Recursos Humanos de Deloitte, Luis López Sánchez, que abrió el turno de ponencias.

Los técnicos del CIPE visitaron también la Facultad de Ciencias Químicas del campus ciudadrealeño, donde desarrollaron dos sesiones de trabajo dedicadas a abordar las salidas laborales de los licenciados e ingenieros químicos, así como de los licenciados en Tecnología de los Alimentos. Los estudiantes tuvieron la posibilidad de contactar con potenciales empleadores y de escuchar el testimonio de ex alumnos que ya se han incorporado con éxito al mercado laboral.

Además, el CIPE, dentro de las actividades programadas en el Aula Permanente de Empleo para este curso académico, celebró en la Escuela de Ingenieros Técnicos Agrícolas del Campus de Ciudad Real un taller sobre habilidades sociales en el entorno profesional, con el que se pretende mejorar la calidad y la eficiencia de las aptitudes sociales, se potenciarán aquellas que estén latentes y se adquirirán otras nuevas, todo con el objetivo de que el usuario consiga desenvolverse mejor en el mundo laboral.

**Un grupo de alumnos hace prácticas en cárceles del país**

**Se trata de estudiantes de Albacete y becarios Erasmus que han evaluado el grado de cumplimiento de los derechos fundamentales en estos centros**

Un equipo formado por 30 estudiantes de la Facultad de Derecho de Albacete, tres de postgrado y dos becarias Erasmus procedentes de Italia han visitado la Unidad Terapéutico Educativa (UTE) en el Centro Penitenciario de Villabona (Asturias) como parte de un programa de prácticas que pretende evaluar el grado de cumplimiento de los derechos fundamentales en distintas situaciones. El equipo ha estado coordinado por el decano de la Facultad y catedrático de Derecho Penal, Nicolás García Rivas, y por los profesores de la Universidad de Castilla-La Mancha Rosario Vicente Martínez, de Derecho Penitenciario, y Fernando Rovetta Klyver, de Filosofía del Derecho.

Durante las dos jornadas que pasa-

ron en la cárcel asturiana, tanto los estudiantes como los docentes tuvieron oportunidad de dialogar con los educadores y con los internos e, incluso, participaron en los grupos terapéuticos, "que consiguieron erradicar la droga del penal y elevar significativamente el índice de reinserción social y bajar el de reincidencias", según explica el profesor Rovetta Klyver.

El clima de respeto y cordialidad entre los internos en la UTE de Villabona es el resultado de los grupos terapéuticos en los que se aplican las más avanzadas técnicas terapéutico-educativas en sendos módulos mixtos (hombres y mujeres) de 250 internos cada uno.

Este proyecto, que está siendo difundido por el Grupo 33, formado por empresarios y fundaciones humanitarias de Cataluña, como ARED, se inició hace once años, siendo una referencia a nivel europeo. Hoy comienza a proyectarse en otros centros penitenciarios, como en La Torrecica, a través del módulo de respeto para 25 internos.



**Visita a Las Tablas de Daimiel**

Más de medio centenar de alumnos de la Escuela de Caminos de Ciudad Real visitaron el Parque Nacional de Las Tablas de Daimiel donde pudieron observar el funcionamiento

hidrogeológico de este espacio natural. Los estudiantes también conocieron algunos de los estudios que desarrolla la UCLM en colaboración con el Parque, como el proyecto

que aborda la aplicación de efluentes de depuradoras para asegurar una tasa mínima de inundación de Las Tablas y que dirigen los profesores Vicente Navarro y Máximo Florín.

# Jóvenes con capacidad dialéctica

Un grupo de estudiantes de la Facultad de Ciencias Económicas y Empresariales de Albacete representará a la UCLM en la final de la Liga de Debate Universitario tras superar a sus contrincantes en la fase intercampus



Los finalistas posan con el rector y los vicerrectores del Campus de Ciudad Real y de Docencia y Ordenación Académica

Tuvieron que defender la conveniencia del Espacio Europeo de Educación Superior... y justo lo contrario. Cinco alumnos de la Facultad de Ciencias Económicas y Empresariales de Albacete, Alberto Iglesias Martínez, María Sáez López, José Carreño García, María Pilar Sánchez González y Cristian Rodríguez Blanco, agrupados bajo el seudónimo de Dueco Piloto, se han proclamado vencedores de la Liga de Debate en la Universidad de Castilla-La Mancha y representarán a esta institución en la final, que se celebrará en la Universidad Pública de Navarra, en Pamplona, durante el presente mes de mayo. Dueco Piloto superó al resto de equipos ganadores en las fases locales de la Liga, cele-

bradas en cada uno de los campus: Cicerón, de la Facultad de Derecho y Ciencias Sociales de Ciudad Real; DEC Cuenca, con alumnos de Magisterio, Trabajo Social y Enfermería del Campus de Cuenca; y Jurídico-Sociales, de la Facultad de Ciencias Jurídicas y Sociales de Toledo.

La Liga de Debate Universitario constituye una iniciativa del Grupo 9 de universidades (G9), que agrupa a las universidades de Castilla-La Mancha, Cantabria, Extremadura, La Rioja, Pública de Navarra, Oviedo, País Vasco y Zaragoza. En la Universidad de Castilla-La Mancha ha estado organizada por el Vicerrectorado del Campus de Ciudad Real y Cooperación Cultural.

## “Diálogo y respeto”

“Hemos asistido a un ejercicio de diálogo y respeto, bien trabajado y bien argumentado, en el que se han cuidado las formas en la exposición. Os animo a todos a seguir participando en las posteriores ligas que organizará nuestra Universidad”. El rector de la Universidad de Castilla-La Mancha, Ernesto Martínez Ataz, felicitó a los ganadores de la Liga de Debate Universitario e invitó a los estudiantes a participar en este tipo de iniciativas, que contribuyen a mejorar las capacidades de expresión y de convicción y promueven las virtudes del diálogo.

El jurado del certamen ha valorado, entre otras cuestiones, la variedad de argumentos, la agilidad de respuesta, el dominio del espacio, el contacto visual, el dominio de la voz y de los silencios expresivos, los finales contundentes, el lenguaje variado y apropiado, la generosidad en la concesión de la palabra, el uso adecuado de los turnos y la actitud del equipo. Cada uno de los miembros del equipo ganador ha sido obsequiado con un ordenador portátil por parte del Vicerrectorado del Campus de Ciudad Real y de Cooperación Cultural.

ESTUDIANTES

## ■ Premio extraordinario de Licenciatura en Antropología Social y Cultural

Pedro Pablo Salvador Hernández, estudiante de doctorado en la Facultad de Humanidades de Toledo, ha sido galardonado con el Premio Extraordinario de Licenciatura en Antropología Social y Cultural correspondiente al curso 2007-2008. Salvador fue distinguido entre los 59 titulados que el año pasado concluyeron esta titulación, impartida conjuntamente por las universidades de Castilla-La Mancha y Complutense de Madrid. Toledano de 38 años, este antropólogo aficionado a la fotografía desarrolla el doctorado *El mundo hispánico: patrimonio intercultural*.

## Muchachada en Informática de Albacete



El humorista y diseñador gráfico albaceteño, Joaquín Reyes, que ha alcanzado la popularidad como responsable del programa de televisión *Muchachada Nui*, compartió unas horas con los estudiantes de la Escuela de Informática de Albacete, quienes se interesaron por su actividad artística y sus recuerdos como ex alumno de la Universidad de Castilla-La Mancha. Reyes es el creador de la nueva mascota del centro, una tecla de ordenador bautizada como Enter e inspirada en su personaje Enjuto Mojamoto.

## Soberanía alimentaria y deuda ecológica

Alrededor de 50 estudiantes y profesores universitarios y técnicos de la administración, entre otros profesionales, participaron en las I Jornadas sobre Soberanía y Deuda Ecológica que se han celebrado en el campus de Toledo. Promovidas por Veterinarios sin Fronteras (VSF) y la Facultad de Ciencias del Medio Ambiente, este encuentro incidió en algunos de los impactos más graves que el actual modelo económico tiene sobre el medio natural. Asimismo, los responsables de las jornadas aspiraban a presentar posibles alternativas a este modelo económico desde el paradigma de la soberanía alimentaria y algunas prácticas agroecológicas existentes en la actualidad.

La ponencia inaugural, a cargo de responsables de la campaña No te comas el mundo, revisó el actual sistema agroalimentario a la luz de la cuádruple crisis alimentaria, energética, ecológica y financiera. “Durante décadas hemos estado montando un sistema de producción y distribución de los alimentos que deja la agricultura y la alimentación de la Humanidad en manos de los negocios de empresas transnacionales, sin crear ninguna arquitectura que proteja el derecho de las personas a no morir de hambre, sean del continente que sean”, indicó Ferrán García, de VSF.

### Cambio climático

El mismo ponente abordó las interrelaciones entre la agricultura y el cambio climático. “El transporte intercontinental de alimentos, el monocultivo intensivo, la destrucción de tierras y bosques y el uso de insumos químicos, entre otros factores, están transformando la agricultura en consumidor de energía y en un potente emisor de gases efecto invernadero”, señaló. Para este especialista existen claras conexiones entre las principales causas del cambio climático y el sector agroalimentario, aunque la soberanía alimentaria de los pueblos también puede ser un gran paradigma mitigador. “Para actuar sobre el cambio climático es absolutamente imprescindible modificar el modelo agroalimentario actual, de la misma manera y con la misma intensidad que se enfocan esfuerzos en los sectores energéticos o de transporte”, afirmó.

### El programa Enrédate con Unicef llega a Magisterio de Ciudad Real

Informar sobre qué es la educación en valores y cómo pueden trabajar esta temática profesores y alumnos en el aula es uno de los objetivos que persigue Unicef con su programa Enrédate con Unicef, que esta ONG ha presentado en la Escuela Universitaria de Magisterio de Ciudad Real.



Esta es una más de las actividades organizadas por el propio centro académico y que quedan incluidas en la programación cultural del segundo cuatrimestre del curso 2008-2009. La iniciativa se materializó con una charla taller impartida por la coordinadora autonómica de Unicef en Castilla-La Mancha, Karina Tirado Zambrana.

### Nueva edición del premio de Jóvenes Emprendedores en Programas Sociales

La Escuela Universitaria de Trabajo Social de Cuenca ha convocado el VIII premio de Jóvenes Emprendedores en Programas Sociales, que pretende premiar proyectos que se hayan puesto en marcha en Castilla-La Mancha de forma individual, a través de empresas, organizaciones no lucrativas o fundaciones, con el propósito de estimular la creatividad de quienes trabajan en la intervención social y fomentar una mayor participación y compromiso cívico. Las personas o colectivos que deseen participar en este premio pueden enviar la memoria descriptiva del proyecto, antes del 15 de mayo, al VIII Premio de Jóvenes Emprendedores en Programas Sociales, en la Escuela Universitaria de Trabajo Social de Cuenca.

### La Universidad apadrinará a una niña india

El Servicio de Publicaciones y el Consejo de Representantes de Estudiantes apadrinarán a una niña india con la recaudación que obtengan de una edición especial de cuatro mil ejemplares de la obra Los crímenes de la calle Morgue, de Edgar Allan Poe, que la Universidad ha realizado.



### Profesores y alumnos disputan un partido a beneficio de la Asociación contra el Cáncer

Un grupo de profesores y alumnos de la Facultad de Ciencias Económicas y Empresariales de Albacete han celebrado un partido solidario de fútbol con el objetivo

de recaudar fondos para la Asociación Española Contra el Cáncer (AECC). El presidente de esta organización en Albacete, Andrés Sánchez Ortega, ha

agradecido el gesto de los universitarios en lo que constituye una iniciativa organizada por la Delegación de Alumnos de la Facultad dentro de su semana cultural.



Los promotores de la muestra *El diseño dice*, junto con el vicerrector del Campus de Cuenca y la consejera de Educación

# La letra con diseño entra

**El Centro de Investigaciones y Desarrollo de la Imagen (CIDI) acerca a la sociedad distintas experiencias creativas**

Diseñadores gráficos y artistas, entre ellos varios premios regionales de diseño, han participado en la sugerente muestra *El diseño dice*, celebrada en Cuenca por iniciativa del Centro de Investigaciones y Desarrollo de la Imagen (CIDI) de la Universidad de Castilla-La Mancha, la Escuela de Arte José María Cruz Novillo de la capital conquense y la Asociación Diseñadores de Madrid (dimad). Presentado con el lema de La letra como excusa, este encuentro ha servido para acercar el mundo del diseño a la sociedad teniendo como eje argumental la letra.

Los promotores de *El diseño dice* han incidido en la importancia de la tipografía para los artistas y los diseñadores, como base para propuestas estéticas y de comunicación. Este es el caso de algunos de las obras que pudieron verse en la muestra y que firman Alberto Corazón, Isidro Ferrer, Pepe Gimeno o Eva Lootz (esta última, autora de los famosos adornos navideños de Madrid, contruidos a partir de palabras separadas por una barra).

La exposición se estructuró en tres grandes bloques y tres proyectos co-

lectivos. El primero de ellos, *El diseño dice*, formado por doce grandes letras diseñadas por Manuel Estrada con el título de la exposición. Cada una de ellas contiene un concepto representativo de la cultura del diseño. El segundo, compuesto por dieciséis montajes singulares bi o tridimensionales preparados por diseñadores de todos los ámbitos profesionales: gráfico, industrial, moda y de espacios. Por último, trece espacios complementarios, intervenciones, declinaciones y visiones de la tipografía en el diseño.

El *diseño dice* tuvo tres sedes: el Aula Cultural, la Facultad de Bellas Artes y la Escuela de Arte José María Cruz Novillo.



## La radio, en la Universidad

La Universidad de Castilla-La Mancha y la Cadena Ser han celebrado la Semana de la Radio en los campus de Albacete y Ciudad Real, una iniciativa que cumple la séptima y décima edición, respectivamente, con la pretensión de acercar la radio a los universitarios. La emisora realizó varios programas en directo en cada uno de los campus y, además, celebró charlas y conciertos protagonizados por Manuel Carrasco, en Albacete; y Mar del Norte, Calle París y Lucas Masciano -en la imagen-, en Ciudad Real. La organización por parte de la UCLM corrió a cargo de los vicerrectorados de los campus de Albacete y Ciudad Real.

### ■ Poemas de Juana Castro

La escritora cordobesa Juana Castro ha participado en el Aula de Poesía que celebra la Facultad de Letras de Ciudad Real con un recital en el que repasó algunos de sus poemas, incluidos en obras como *Narcisa*, *Arte de cetrería*, o *Los cuerpos oscuros*. Castro aprovechó el encuentro para hablar de su nueva obra, una antología poética titulada *Vulva dorada y lotos*.

### ■ Cine en francés

*Bienvenue chez les ch'tis*, *L'âge des ténèbres*, *La graine et le mulet*, *Je coris que je l'aime* y *Entre les murs* son los filmes que se han proyectado en la duodécima edición del Ciclo de Cine Francés, celebrado en Ciudad Real por iniciativa de la Asociación Galla Real, en colaboración con el Vicerrectorado de Cooperación Cultural.

### ■ Homenaje a Pedro Iturralde

El Aula Cultural Universidad Abierta de Ciudad Real acogió un concierto homenaje al saxofonista español Pedro Iturralde, a cargo del Cuarteto de Saxofones Ciudad Real. El grupo formado por los profesores Alfredo García Buendía, José Alfonso Cruz González, Rafael Sanz Alcaide y Jesús Cabañas Bastante en 1986, interpretó obras como *Miniatura*, *Suite Hellenique*, o *Jazz Suite*.

**Enrique Colmenar Pérez, gerente del Área Económica y Financiera de la Universidad de Castilla-La Mancha**

# “La **gestión económica** de la UCLM es de las más ágiles del país”



**El gerente del Área Económica y Financiera de la Universidad de Castilla-La Mancha, Enrique Colmenar, comenzó a trabajar en esta institución en 1992 y resulta difícil de imaginar la cantidad de cifras que habrá cuadrado desde entonces. En esta entrevista, habla con orgullo de la gestión económica que realiza la UCLM, “una de las más ágiles y eficaces del país”**

**C**uáles son las principales funciones de la Gerencia del Área Económica y Financiera?

Nuestro trabajo consiste en que el presupuesto se ejecute de una forma ágil, eficiente, generando los mínimos problemas a los responsables del gasto, el Personal Docente e Investigador (PDI). Además, cada año, después de realizarse una auditoría, hemos de elaborar y rendir la Cuenta. Pero lo fundamental es que la gestión se realice de una forma tranquila, sin sobresaltos y respetando la legalidad.

**¿Y cómo garantizan esa gestión tranquila?**

A través de nuestros procedimientos de gestión, de nuestros reglamentos... intentando que todas las unidades de la UCLM, las unidades de gestión económica de los campus y los centros trabajen de forma homogénea, adaptando las aplicaciones y los procedimientos a las necesidades de cada momento.

**¿Introduce alguna complejidad**

el hecho de que la UCLM sea una universidad multicampus?

No demasiada. Quizá sea necesario algo más de coordinación, pero la gestión es la misma.

**¿Cómo se estructura el Área Económica y Financiera?**

El Área Económica y Financiera se localiza en el Rectorado, en Ciudad Real, y se estructura en las unidades de Gestión Económica y de Contratación. Ésta última se encarga de la tramitación de los contratos mayores, de las obras, servicios y suministros. Por su parte, la Unidad de Gestión Económica consolida la contabilidad de todos los campus, departamentos y centros. Además, cada campus cuenta con su propia Unidad de Gestión Económica, que es la que lleva la gestión de la investigación desde el punto de vista económico. Cada uno de los centros cuenta también con un administrador, responsable de la gestión económica de su centro. También en Ciudad Real se encuentra la Oficina de Gestión de las

**En el Área trabajan unos setenta profesionales, la mayoría veteranos en la UCLM**

Infraestructuras (OGI), que depende del Vicerrectorado de Infraestructuras aunque también de nosotros en el ámbito de la gestión económica.

**¿Cuál es su equipo humano?**

Los administradores de los centros tienen una dependencia indirecta, así que directamente en el Área Económica trabajan algo más de setenta personas. La mayoría de ellos son profesionales veteranos en la Universidad, excelentes profesionales, por lo que la comunicación es muy fluida.

**El nuevo ministro de Educación ha apelado a la necesidad de modernizar la gestión económica de las universidades para adaptarse a Bolonia.**

La gestión económica de la Universidad de Castilla-La Mancha es moderna, ágil y eficaz. En este momento, estamos en plena implantación de la administración electrónica, pero partimos de una sólida realidad. De hecho, en el proceso de evaluación que culminó con la concesión a la UCLM del Sello EFQM a la Excelencia Europea, algún que otro evaluador externo no podía creer que nuestra universidad ponga el presupuesto a disposición de todos los responsables del gasto el mismo día 2 de enero. Es decir, desde los primeros días del año, podemos trabajar con el presupuesto del ejercicio anterior y, al mismo tiempo, con el nuevo. Somos de los pocos organismos públicos españoles con esta agilidad y eficacia.

**¿Como les afecta la crisis, si es que lo hace de alguna forma?**

A quien más afecta la crisis es a quien, lamentablemente, se queda sin trabajo. A nosotros nos toca un poco en la facturación, que se ha reducido ligeramente, o en cierto retraso en el cobro de las facturas que emitimos.

**Lleva diecisiete años en la UCLM. ¿Cómo ha evolucionado la gestión económica en este tiempo?**

Nos hemos ido adaptando a los nuevos tiempos, incorporando las herramientas tecnológicas. Gracias a las nuevas aplicaciones, existe un mayor control de los gastos y los ingresos y tenemos procedimientos *on-line* que facilitan la gestión.